
Presentación

La ciencia de Relaciones Internacionales tiene como uno de sus elementos sustantivos el carácter interdisciplinario de su propia construcción epistemológica, derivado éste, obviamente, de las múltiples variables del acontecer humano que intervienen en la configuración de la sociedad internacional, así como en sus procesos histórico-sociales concretos. Este carácter determina, en gran medida, la estructura curricular de los Planes de Estudio de las Licenciaturas y Posgrados sobre Relaciones Internacionales en cualquier universidad seria en el mundo. En nuestro caso, en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México, se ha puesto especial atención en el fortalecimiento de dicho carácter interdisciplinario, y uno de los medios que nos permite coadyuvar a tal objetivo es nuestra revista *Relaciones Internacionales*, cuyos contenidos en cada número buscan ofrecer a los especialistas y estudiantes de Relaciones Internacionales artículos y ensayos sobre los distintos ejes de conocimiento que integran esta ciencia.

Bajo estos parámetros, iniciamos el presente número de nuestra revista con un artículo que trata el tema de "El protocolo en las organizaciones internacionales", de Lucía Irene Ruiz Sánchez. La autora señala que si bien el protocolo surge en el ámbito diplomático, con el paso de los años se ha ido extendiendo a ámbitos más diversos de la convivencia humana. Destaca que en las actividades de la sociedad internacional se generan múltiples contactos entre diversos actores, y que tales vínculos deben presentar una serie de características para propiciar un clima de entendimiento y buena voluntad, siendo las más importantes la cortesía y las bue-

nas maneras en el trato entre los participantes. De tal suerte, corresponde al protocolo regular estos espacios de intercambio y dictar las conductas a seguir según la situación de la que se trate. Ruiz Sánchez se concentra en el protocolo en las organizaciones internacionales de carácter gubernamental, y nos ofrece los casos del protocolo practicado en la Organización de Naciones Unidas y la Organización del Tratado del Atlántico Norte. El estudio en cuestión es de gran valor para los estudiosos de las relaciones internacionales contemporáneas, pues presenta información que por lo regular no es de fácil acceso y detalles que normalmente no son del conocimiento público.

El segundo artículo, de Francisco R. Dávila Aldás, aborda el tema de "La cooperación y la integración económica en el marco de las relaciones de justicia y ética entre los Estados-nación modernos". Es un estudio en el que se analizan los supuestos de la teoría de la integración y de la cooperación internacional, y la forma en que se aplican en la realidad. En este contexto, se destacan los elementos de justicia y ética, términos que, según el autor, son difíciles de definir dada su ambigüedad, pero útiles para analizar los vínculos económicos, políticos y sociales entre los miembros de la comunidad internacional. El eje fundamental del artículo es la idea de que en las relaciones internacionales existe un marco de reglas, normas, usos y costumbres que todos deben cumplir de modo consistente y continuo, de tal modo que las acciones realizadas por cada Estado sean éticas y justas, a fin de contar con mecanismos para la solución de los conflictos y en aras de un despliegue armonioso de las relaciones. Desa-

fortunadamente, la estructura asimétrica de las relaciones entre los países desarrollados y los subdesarrollados se impone, por lo que Dávila Aldás presenta los casos de Ecuador, Perú y México para ilustrar las contradicciones y desigualdades existentes en los intercambios interestatales.

En el marco de la integración de un sistema económico global, como un espacio en el que la distancia y las fronteras territoriales pierden importancia, contamos con la colaboración de Alejandra Salas-Porras Soulé, "Empresas transnacionales e internacionalización de capital. Convergencias y divergencias en la reflexión teórica y política". El artículo aborda la temática de los procesos de internacionalización de capital y se centra en el análisis del papel que desempeñan las empresas transnacionales dentro del mismo, en tanto son los principales agentes encargados de realizar tal labor. A través de la exposición de los debates teóricos y políticos relevantes que se han presentado a lo largo del tiempo, la autora presenta los principales enfoques a partir de los cuales se han interpretado los procesos de transnacionalización de las empresas señaladas tanto en países desarrollados como en aquellos que se encuentran en vías de desarrollo. A partir de definiciones conceptuales básicas para comprender el fenómeno en cuestión y revisando casos de actualidad, Salas-Porras Soulé realiza un análisis que constituye una valiosa herramienta para los estudiosos de las relaciones económicas internacionales contemporáneas.

En otro eje de conocimiento, en el artículo "El conflicto chino-tibetano desde la perspectiva de la ética en Relaciones Internacionales", Rosario Arroyo Velasco y Graciela Pérez Gavilán analizan un añejo diferendo que ha llamado la atención de propios y extraños, y nos proporcionan valiosos datos que resultan útiles para el análisis y la prospectiva de dicho fenómeno, en el que intervienen factores étnicos, lingüísticos e incluso religiosos que han ido conformando a lo largo de la historia dos proyectos sociales muy diferentes. A través de la exposición de las acciones tomadas por el gobierno chino y por el gobierno tibetano en el exilio, encarnado en el Dalai Lama, las autoras nos ofrecen una visión panorámica de las implicaciones y consecuencias que ha tenido este proceso. Se trata de un trabajo que involucra distintos planos de la realidad que son recuperados en el análisis geopolítico, jurídico-político, cultural-religioso y ético. Se hace especial énfasis en que el conflicto atañe no sólo a la región, sino a la sociedad internacional en general, en virtud del alto grado de in-

terdependencia que existe en la actualidad. Asimismo, se destaca que el tema del que es objeto este artículo debe ser estudiado desde la perspectiva de la ética, en tanto está relacionado con el respeto al multiculturalismo y a los derechos humanos.

Najib Abu-Warda nos ofrece un artículo sobre "El conflicto de Medio Oriente y la seguridad regional e internacional", donde se recuperan los aspectos fundamentales de uno de los enfrentamientos que más ha impactado al mundo en los últimos años. A través del análisis de los acuerdos que se han firmado entre las partes involucradas, Abu-Warda realiza una evaluación de las virtudes y defectos de cada uno de ellos y las repercusiones que han tenido sobre el proceso de paz, mismo que en muchas ocasiones ha sido interrumpido por la diversidad de actores e intereses que se entremezclan. El estudio contribuye a conocer de manera más cercana el diferendo en cuestión, así como a valorar el impacto sobre la seguridad tanto en la región como a nivel internacional.

Para remitirnos a la situación concreta de un Estado que ha desempeñado un papel fundamental durante el último siglo, Khatchik Derghoukassian colabora en nuestra revista con el tema "A la búsqueda de un lugar en el mundo: una aproximación a la política exterior rusa". El estudio se concentra en el desempeño que Rusia ha tenido durante los últimos 10 años, los retos a los que se enfrentó después de la desintegración de la URSS y las estrategias que ha implementado para recuperar parte del protagonismo de antaño. El autor destaca la interrelación entre situación interna y política exterior, señalando a los principales actores que intervienen en la toma de decisiones, por lo que se podrá apreciar la singularidad del diseño de la política exterior rusa y los debates que se han sostenido al buscar estrategias que le permitan recuperar una presencia mucho más activa en foros internacionales e influir en procesos regionales.

En la sección de *Notas*, presentamos un interesante ensayo del embajador Sergio González Gálvez sobre "Los principios de política exterior de México y la dinámica internacional contemporánea". El embajador pone de manifiesto la discusión respecto a la validez de los principios que guían la política exterior de nuestro país y su aplicabilidad en situaciones específicas. A través del análisis de los preceptos del artículo 89 constitucional, el autor explora su vigencia y se pregunta si constituyen un marco adecuado para que México pueda enfrentar la dinámica internacional actual. Se trata

de un texto sumamente ilustrativo en tanto realiza un ejercicio de correlación entre normas jurídicas y escenarios reales, que aporta los elementos necesarios para analizar la instrumentación de nuestra política exterior. El estudio presenta una serie de casos que se han suscitado a nivel internacional en diversos momentos y en los que encontramos un referente muy claro de la forma en que se aplican los principios de la política exterior, plasmados en la Constitución mexicana.

Por otro lado, Samuel Sosa Fuentes aborda el tema "Cultura global e identidades en crisis: los desafíos del nuevo siglo", donde presenta un debate de gran actualidad. El autor reflexiona sobre el estado que guarda la relación cultura-identidad en el contexto de la globalización, y señala que dicho proceso ha tenido efectos complejos de homogeneización y heterogeneidad, de estandarización y fragmentación. Afirma que al comienzo del siglo XXI se observa el surgimiento de cuatro importantes tendencias que pueden transformar la configuración de la cultura y la identidad en dimensiones críticas: la vinculación entre la cultura y la economía; la nueva relación entre la cultura y la geopolítica; la relación entre la cultura y la política; y la relación entre la cultura y la sociedad. A través de estas variables, Sosa Fuentes llama la atención en cuanto a la intención de ciertos grupos por establecer una cultura global en la que la diferencia no tenga cabida y los rasgos locales sean venidos a menos. De tal suerte, hace un llamado para recuperar el pensamiento crítico y tomar una actitud al respecto.

En la sección de *Reseñas*, se cuenta con la colaboración de Marcos Cueva Perú, que realiza el análisis

de *Occidente y los otros*, de Sophie Bessis. Se trata de una obra en la que se recupera el debate Norte-Sur, sobre el que tanto se ha escrito, pero con una cualidad: señala Cueva que la autora hace críticas muy fuertes al Norte, pero además tiene el mérito de evitar cualquier idealización del Sur. Asimismo, aborda la gran variedad de problemáticas que enfrenta la sociedad internacional actual y se destaca la heterogeneidad existente incluso dentro de los bloques de países desarrollados y en vías de desarrollo, lo cual nos invita a ser cuidadosos en nuestras opiniones y no generalizar de manera indiscriminada. Por su parte, Pablo A. Maríñez presenta *Cooperación y conflicto en las Américas. Seguridad hemisférica: un largo y sinuoso camino*, libro coordinado por Ma. Cristina Rosas. El texto combina la participación de especialistas de diversas instituciones que reflexionan sobre la seguridad hemisférica, concepto que ha acaparado la atención de los estudiosos principalmente a partir del 11 de septiembre de 2001. De manera concreta, se analiza la situación de América Latina, las formas en que ha respondido a los llamados de cooperación internacional en la materia y los retos a los que se enfrenta en esta labor. Como es natural, se hace especial énfasis en el papel que desempeña Estados Unidos y la manera en que sus políticas impactan a la región.

Por último, presentamos la *Cronología de política exterior de México*, en la que se exponen los acontecimientos más importantes del periodo que va de enero a abril de 2003.

Roberto Peña y Alma Rosa Amador